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Josean Prol

SALUDO DEL DIRECTOR

SALUDO DEL PRESIDENTE
Imanol Elola

Estamos en este primer mes del año, que es enero, y en el 2024. Como antiguos/as alum-
nos/as de Salesianos estas dos fechas son muy significativas. Por un lado, el mes de enero 

siempre nos trae a la memoria la conmemoración de nuestro fundador y santo Don Bosco, por otro lado al estar 
en este año 2024 nos trae el recuerdo de María Auxiliadora, por lo de 24. Y es que además este año conmemora-
mos los 200 años del sueño que el niño Juan Bosco tuvo a los 9 años y que marcó y guió su vida y vocación. 
Son muchos los actos que se celebrarán este año para recordar esta efeméride: encuentros, charlas, la creación de 
un musical profesional en Madrid recordando este sueño, los carteles de nuestras campañas pastorales y un largo 
etcétera.

Juan Bosco tuvo la convicción que Dios le iba marcando el camino a través de los sueños. Él nos lo contó 
de primera mano, pero no fueron contados públicamente antes del encuentro que tuvo con el Papa Pío IX en el 
año 1858 quien le pidió que dejará por escrito todos esos sueños para que pudieran guiar a sus salesianos en los 
años venideros. Y así lo hizo Don Bosco, dejó escritos más de 150 sueños que fueron la brújula de su vida. El más 
famoso lo habréis oído mil veces en el colegio, el sueño de los 9 años sigue siendo hoy un referente vocacional 
para toda la Familia Salesiana, porque en él se describe el campo de acción de los salesianos que no es otro que la 

educación de los jóvenes. Feliz fiesta de Don Bosco y os esperamos por aquí en los 
patios en medio de la fiesta.

En este mes tan señalado para nuestra Familia Salesiana celebramos la fiesta de D Bosco, 
y que tan buenos recuerdos nos evoca a los Antiguos Alumnos. Este año y debido al Aguinaldo de 2024 propuesto 
por D. Ángel Fernández Artime: «El sueño que hace soñar. Un corazón que transforma los lobos en corderos», 
hace que esta fiesta conlleve un elemento de especial emotividad.

Como nos recuerda el Rector Mayor, este lema nos puede invitar a analizar todos aquellos elementos de aquel 
sueño de los nueve años, que fue el germen y origen de la misión oratoriana de D. Bosco. Nos podríamos detener en 
pensar en aquella llamada a Juanito Bosco, que parecía como algo imposible o inaccesible para sus posibilidades, 
o analizar la mediación de la Señora que lo guía en aquel misterioso sueño y siempre lo protege o acompaña.

El sueño de D. Bosco, auténtica profecía de lo que iba a ser su propia vida, nos debe enseñar a analizar nuestro 
mundo con los ojos de la esperanza, la confianza y la humildad, que nos ayudará en cada uno de nuestros ámbitos 
de vida. Nos puede ayudar a transformar «nuestros lobos actuales» en oportunidades de vitalidad y mejora para los 
demás, siempre de un modo pacífico («no con golpes») , llegando al encuentro del otro con respeto y deferencia. 

En definitiva, el sueño de D. Bosco nos puede cuestionar sobre cuál puede ser nuestra misión dentro del proyec-
to personal de vida, porque Dios siempre tiene un sueño para cada uno de nosotros, y solo debemos descubrirlo.

Espero que con la ayuda de M.Auxiliadora este camino que se inicia con el año sea especialmente enriquecedor 
para todos los que seguimos los pasos de D. Bosco.

¡Viva D. Bosco!
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Unai Aguirre

PASTORAL 2023-2024

Hace ya varios siglos que empezó a elaborarse la teoría de la guerra justa. Varios teólogos fueron 
aportando sus ideas al respecto. San Agustín, en su obra la ciudad de Dios, escribió: “La injusticia del 
enemigo es la causa de que el sabio declare guerras justas”. Santo Tomás fue completando esa doctrina 

hasta que en la Suma Teológica 
afirmó que la teoría de la gue-
rra justa es legítima cuando se 
dan de forma simultánea cuatro 
condiciones: injusticia evidente, 
fracaso previo de todas la solu-
ciones pacíficas, suponer que los 
efectos resultantes de la guerra 
no serán tan grandes como las 
injusticias que intenta reparar y 

que no sea de incumbencia de una persona particular (refiriéndose a los señores feudales de la época) la 
declaración de guerra. Las tres últimas condiciones ponen de manifiesto que una causa justa no es sufi-
c iente para hacer una guerra justa. Siglos después de santo Tomás, Pío XII 

escribió: “No basta tener que defenderse contra cualquier injusticia 
para utilizar el método violento de la guerra”. 

Incluso sin ser experto en la materia, podríamos ver las limi-
taciones que tiene la doctrina de la guerra justa: ha servido y sirve 
para legitimar todas las guerras que en el mundo ha habido y que 
sigue habiendo. Además, discrimina a las naciones débiles y no 
vemos mucha proporción entre los daños de una guerra y el bien 
que se pretende defender, sea cual fuere. Esa doctrina se elaboró 
cuando las guerras eran muy diferentes a las de ahora lo cual 
me lleva a recordar un texto de Goethe que decía que “lo que el 
hombre llama razón le sirve sólo para portarse más animalmen-
te que cualquier animal”. Me uno por tanto a la denuncia que 
hizo el Concilio Vaticano II cuando manifestaba que “la carre-
ra de los armamentos es la plaga más grave de la humanidad 
y perjudica a los pobres de manera intolerable” (Gaudium et 
Spes). Seguramente por eso afirmó Juan XXIII que la paz es 
imposible hasta que los desarmes no sean completos y llegue 
hasta las mismas conciencias. 

soñadorrespuesta
Don Bosco,                 que 
dió 



…hasta las mismas conciencias, parece 
un sueño, ¿verdad? Ya decíamos en el número 
anterior de esta revista que el mundo puede ser 
entendido como el conjunto de los diferentes 
resultados de las operaciones complejas en 
cuyo origen está lo soñado. Don Bosco era un 
hombre de sueños, de grandes sueños. El sue-
ño que escribió aquel 10 de mayo de 1884, si-
gue inspirando nuestro estilo educativo. No es 
poco si somos capaces de continuar su sueño. 

La diversidad y riqueza que hay en la familia salesiana lo lleva haciendo todos estos años. Pero 
también y quizás más, debemos seguir soñando y, al igual que hizo él, dar 
respuesta a las complejas y escandalosas realidades de 
nuestra realidad. ¿No es eso lo que 
hizo él en Turín? 

Don Bosco soñó y dio res-
puesta a la problemática que se 
presentaba debido al gran núme-
ro de niños y jóvenes contratados 
por las empresas de construcción, 
quienes terminaban explotados o a 
quienes se les negaba sus derechos 
y libertades. No se limitó a soñar y a 
teorizar sobre la existencia del mal. 
Como decía un profesor que tuve “lo 
malo del mal es que tiene 
mala solución”.

Visto el alcance que ha tenido su obra y toda la literatura que hay en torno a su sueño, nos 
puede equívocamente hacer pensar que el camino estaba marcado y en su día resultaba un sueño 
plausible. ¡En absoluto! El sueño de don Bosco rompió los moldes establecidos en su época y su 
alcance sólo podría ser imaginable para un loco soñador. Parece que hoy los grandes sueños ya no 
son creíbles para la inmensa mayoría, desde los niños hasta los ancianos. Al mismo tiempo, hoy, 
igual que ayer, necesitamos hombres y mujeres, niños, niñas y jóvenes que sueñen a lo grande y nos 
ofrezcan un soplo de aliento transformador para este mundo que sigue sufriendo y que sigue teniendo 
retos urgentes y graves amenazas… 
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soñador
patio

Don Bosco,                 con
los pies en el

¿Te atreves a soñar?
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Proyecto Social: Zuen Etxea
Juan C. Conde

Zuen Etxea, ¡Una parada en el camino!
  El proyecto Zuen Etxea(ZE) es una puerta, que desde el 2016 hemos abierto desde Salesia-

nos Deusto, en el camino para jóvenes migrantes de 18 hasta los 26 años, y que están en situación de 

calle. Forma parte de la presencia salesiana compartiendo vida 

y espacios con la comunidad.

  Salir adelante en la vida es todo un reto que no siempre 

es fácil. Si nos ponemos en la piel de los jóvenes migrantes, 

que dejan su tierra, su pueblo, su barrio, su familia, sus ami-

gos…, pues el reto se hace mayor aún.

  Decimos que ZE es como un “oasis”, donde cada joven 

pueda hacer una parada para tomar las riendas de su vida, desde el protagonismo, 

pero sobretodo desde la tranquilidad de sentir ZE como un hogar y un apoyo para 

avanzar en su vida. Y esto lo hacemos desde el acompañamiento diario. Es todo 

un proceso donde al lado de una parte formal hay todo un conjunto de rutinas de 

la vida cotidiana como: el ir a la montaña, el ir a la playa, el hacer deporte, 

el cocinar, el fregar, el planchar, el ver la tele, el pensar, el tomar el té, el 

bendecir la mesa en el idioma propio de cada uno, el compartir sueños, etc. 

todo ello crea clima de confianza, de opinión y comunicación. 

  La meta es conseguir que cada joven pueda vivir por su cuenta, 

sabiendo que estamos ahí para apoyarle aún cuando haya finalizado su 

tiempo en el proyecto.



AA.AA.: ¡Hola Sergio! 
Estamos encantados de 
poder entrevistarte para 
esta primera revista de 
2024. Nos gustaría comen-
zar preguntándote sobre 
tu etapa formativa ¿Qué 
recuerdos tienes de tu 
paso por Salesianos (sobre 
tus amistades, estudios, 
anécdotas divertidas…)? 

S.G.: Guardo muy bue-
nos recuerdos de mi etapa 
en Salesianos. Allí, no solo 
recibí una excelente forma-
ción técnica, sino también 
una educación en valores 
que han influido en mi vida 
adulta, creo que para bien. 
Son valores que hoy en día 
intento inculcar a mis dos 
hijas. 

En Salesianos hice muy 
buenos amigos, especial-
mente David, Asier, Aitor, 
Unai y Sergio, aunque tam-
bién otros. Quedamos 3 o 4 
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Comenzamos el año con una interesante entre-
vista a Sergio García, antiguo alumno del colegio 
que vive en Dubái junto a su familia. Estudió du-
rante 5 años FPI y FPII en el colegio y, posterior-
mente, realizó la carrera de Ingeniería Técnica In-
dustrial. Tras vivir hasta los 35 años en Bilbao, ha 
tenido que mudarse en varias ocasiones (Madrid, 
San Sebastián). Actualmente, lleva 1 año y medio 
residiendo en Dubái, lugar en el que trabaja como 
ingeniero para una empresa multinacional ale-
mana especializada en la fabricación de puentes 
grúa y equipos de elevación.

A lo largo de la entrevista trataremos de cono-
cer aspectos sobre su vida, sus gustos persona-
les, sus experiencias y sus recuerdos de infancia.

AA.AA. por el mundo: Sergio García

Tatiana Guerrero
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veces al año, aunque cuando he vivido fuera de Bilbao no he podido asistir todas las veces que me 
hubiera gustado. 

Mi segundo trabajo me lo dio David, en su empresa, y en ella trabaje durante 7 años, junto a otros 
compañeros de Salesianos.

O sea, que puedo decir que los años que pasé en Salesianos han tenido un impacto que se ha prolon-
gado durante toda la vida.

AA.AA.: ¿Participaste en alguna ac-
tividad de tiempo libre relacionada con 
este? ¿Qué nos puedes contar sobre tu ex-
periencia?

S.G.: Pues la verdad es que no. En aque-
lla época jugaba a balonmano. Entrenaba 3 
días a la semana y los sábados nos desplazá-
bamos por todo el País Vasco para disputar 
los partidos de liga, por lo que no tenía mu-
cho tiempo libre para más actividades.

AA.AA.: Si tuvieses que definir tus 
años en el colegio con tres adjetivos, ¿cuá-
les serían? 

S.G.: Feliz, despreocupado, diferente. A 
pesar de ser un adolescente, con los proble-
mas característicos de la edad, recuerdo esta 
etapa de mi vida como muy feliz, con mu-
chos amigos, pocas preocupaciones, la única 
responsabilidad de aprobar…

AA.AA.: Tras esta formación, decidiste 
meterte de lleno en el ámbito de la Inge-
niería ¿Qué te hizo decantarte por reali-
zar esta carrera? ¿es algo que siempre has 
querido hacer?

S.G.: La verdad es que desde muy peque-
ño me he sentido atraído por la ingeniería, 
por el mundo técnico 
en general y por que-
rer saber cómo funcio-
nan las cosas.Y ya en 

mis últimos años de E.G.B. tenía claro que quería estudiar una ingeniería técnica 
por la vía de la formación profesional y no por la de bachillerato. En aquella épo-
ca, hablamos de los años 90, desgraciadamente la F.P. tenía el estigma de que era 
para los malos estudiantes, y que los buenos hacían todos bachillerato e iban a la 
universidad.

Sin embargo, mis padres siempre me han apoyado, y así es como buscamos un 
buen colegio para hacer formación profesional. Me decanté por la especialidad 
eléctrica porque tengo un tío que es electricista, y en vacaciones siempre trabaja-
ba con él para poder tener algún dinero extra para mis gastos.

Al terminar en Salesianos, comencé mis estudios de Ingeniería Técnica Industrial, especialidad Elec-
trónica en la Universidad de Deusto, y años más tarde adapté mi diploma al Grado en Ingeniería elec-
trónica y automática en la Universidad del País Vasco, en San Mamés.

“... desde muy 
pequeño me he 
sentido atraído 

por la ingie-
nería, por el 

mundo técnico 
en general y por 
querer saber..”
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AA.AA.: Sabemos que has tenido que mudarte en varias ocasiones y has tenido la oportunidad 
de vivir en sitios como Madrid, Donosti y Dubái. Estas mudanzas, ¿han supuesto grandes cambios 
en tu forma de vida?

S.G.: Sin duda. Supongo que la primera vez fue la más difícil. En un país donde la mayoría de la gente 
decide quedarse en su lugar de nacimiento toda la vida, siempre surgen dudas y miedos cuando tomas 
una decisión de este tipo. Lo más duro es alejarte de tu familia y amigos. Esto se soluciona en parte, 
gracias a internet. Además, también haces nuevas amistades en el sitio al que llegas. 

Todos los cambios de ciudad han sido para mejorar en mi carrera profesional y todos han sido bus-
cados. Con cada cambio pierdes algo y ganas algo, es algo que cada uno debe sopesar. En mi caso los 
cambios han servido para mejorar mi calidad de vida y la de mi familia.

AA.AA.: Si tuvieses que elegir un sitio en el que más os haya gustado vivir a tu familia y a ti, 
¿cuál sería? ¿y el que menos?

S.G.: Tampoco hemos estado en tantos sitios, solo 4, pero creo que hoy por hoy, nos quedamos con 
Dubái. A donde tendría dudas en volver, sería al País Vasco.

AA.AA.: Centrémonos en Dubái, lugar en el que resides ahora.¿Cómo está siendo la experien-
cia de vivir allí? ¿Os ha costado adaptaros a esta nueva ciudad?

S.G.: La experiencia en Dubái está siendo muy buena. Nos hemos adaptado muy rápido y enseguida 
hemos hecho amigos de todo el mundo. Especialmente en el colegio de mis hijas y en mi trabajo. Este 
es un país de unos 10 millones de habitantes, con solo 1,4 millones de nacionales. Es decir, casi toda la 
gente viene de otros países a trabajar, y supongo que al no tener familia ni amigos aquí, eso les da pie a 
tener la mente abierta y hacer amistades muy rápidamente. 
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Para nosotros también era muy importante que nuestras hijas pudieran ser bilingües español-inglés, y 

aquí tienen la oportunidad de conseguirlo. Además, asisten a un colegio con niños de 78 nacionalidades, 
(como en casi todos los colegios aquí), lo que creo que será muy positivo para ellas, al conocer multitud 
de culturas y poder practicar el respeto y la tolerancia a todas ellas.

Para finalizar, los salarios aquí no tienen nada que ver con lo que hay en España. También hay mu-
chos gastos porque aquí todo es privado: sanidad, educación, seguros… pero aún así, compensa.Y eso 
nos permite tener una calidad de vida que no teníamos en España.

AA.AA.:Después de este año y medio, ¿qué dirías que es lo que más y menos te gusta del lu-
gar? ¿Tenéis algún tipo de hobbie típico 
de allí?

S.G.: Lo que más 
me gusta es la cali-
dad de vida que te-
nemos aquí. Lo que 
menos me gusta es 
el verano. Entre ju-
nio y septiembre, las 
temperaturas oscilan 
entre +40 y +50°C, y 
por la noche no ba-
jan de +30°C, por lo 
que necesitas aire acondicionado en todos 
los sitios para poder sobrevivir.

Hobbies típicos de aquí no practicamos, 
pero aprovechamos los fines de semana y 

vacaciones para viajar y visitar el país. Ya hemos estado en los 7 emiratos, y además hemos visitado 
varios de los países cercanos: Omán, Arabia Saudí y Kuwait. El resto están todavía por visitar, pero lo 
haremos.

AA.AA.: En relación a tu trabajo allí, 
¿qué nos puedes contar? ¿estás aprendien-
do cosas nuevas en relación a este ámbito 
laboral? ¿qué intenciones tienes de cara al 
futuro?

S.G.: La situación económica en esta 
zona del mundo es totalmente distinta a la de 
Europa, en general, y a la de España, en par-
ticular. Los países del Golfo están gastando 
ingentes cantidades del dinero que viene del 
petróleo en invertir en sus propios países y 
en diversificar sus economías, para precisa-
mente no depender del petróleo en el futuro, 
y eso permite que haya mucho volumen de 
negocio aquí. Mi trabajo es muy similar al 

que desarrollaba en España, pero aquí se vende 10 veces más.
De cara al futuro no nos planteamos movernos de aquí.

AA.AA.: Como ya sabes la Asociación de Antiguos Alumnos trabaja mensualmente en posibles 
ideas de innovación con el fin de crear material y actividades dignas de nuestros seguidores ¿Qué 
opinas acerca de la existencia de esta asociación? ¿Hay alguna actividad o idea en la que te resul-
taría interesante que trabajásemos? 

“Entre junio y 
septiembre, las 
temperaturas 

oscilan entre + 40 
y +50 ºC, y por la 

noche no bajande 
+30 ºC,...”
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S.G.: Me parece muy bien, y creo que debería promocionarse más, especialmente en conseguir que 

más antiguos alumnos se suscriban a la newsletter de la Asociación. Yo no me suscribí, porque no la 
conocía, hasta que participé en 2022 en la comida anual de antiguos alumnos, a la que asistí al hacer 
25 años de nuestra graduación. A partir de entonces estoy informado acerca de las actividades que or-
ganiza la Asociación.

AA.AA.: Antes de terminar siempre 
nos gusta hacer esta pregunta a nues-
tros entrevistados. Después de analizar 
tu trayectoria personal y profesional, y 
mirando un poco hacia atrás ¿Qué im-
portancia das al hecho de haberte for-
mado en un Colegio como Salesianos 
Deusto?

S.G.: Pues, como ya he comentado a lo 
largo de la entrevista, el haber sido alum-
no de Salesianos ha influido mucho en mi 
vida. Mi formación técnica y en valores, 
los amigos para toda la vida, incluso el 
trabajo, gracias a otro alumno. Creo que 
hoy no sería como soy si no hubiera sido 
alumno de Salesianos Deusto.

AA.AA.: Para acabar, nos gustaría que nos respondieses a unas cuestiones cortas.
* Tu ídolo de la infancia: Macgyver
* Una canción que te recuerde a tus años de adolescencia: Chiquilla, de Seguridad Social.
* Tu grupo musical preferido: Los Suaves
* Un libro y una película que te apasionen: Crónicas de la Dragonlance (es una trilogía), 

y película/s, las de Matrix, me gustan todas.
* La mejor comida que has comido en tus viajes: No sabría decidirme, he probado muchas. 

Pero me quedo con el cocido caste-
llano de mi madre.

* El profesor que más recuerdas del 
colegio: Diré dos, que son los que 
me acompañaron durante los 5 años 
como jefes de estudio, y algunos años 
como profesores. Recuerdo que las 
puertas de sus despachos siempre es-
taban abiertas: Inazio y José Mari.

* Lo que más aprecias a la hora de 
vivir en un sitio desconocido: La gente, 
que sea amigable y abierta de mente.

Por último, desde la AA.AA. de 
Salesianos Deusto nos gustaría agra-
decerte tu tiempo y recuerdo hacia el 
colegio, y te deseamos mucha suerte en tu trayectoria tanto profesional como personal. 
¡Gracias!

S.G.: ¡Muchas gracias a vosotros!
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En primer lugar, nos presentamos. Nosotras somos Haizea y Andrea. Empec
A lo largo de mi vi

El último año de universidad, 

y para dar por cerrados tus es-

tudios, es necesario completar 

un trabajo de fin de grado. 

Este trabajo consiste en una 

pequeña investigación sobre 

un tema de tu agrado. En 

mi caso, el trabajo de fin de 

grado de la parte de ingenie-

ría electrónica fue sobre la 

modelización matemática de 

epidemias. Y sí, las matemá-

ticas también sirven para la 

vida real. 

Como nos podremos imagi-

nar, estos modelos pueden ser 

tan complejos como quera-

mos aunque, como en todo, 

más complejo no tiene por 

qué significar mejor. Estos 

modelos se dividen depen-

diendo las diferentes clases 

Markel Larrañaga

Modelización matemática de epidemias

Hola, mi nombre es

Markel Larrañaga y tengo 

25 años. Estudié un doble 

grado en Física e Ingenie-

ría Electrónica y, actual-

mente, me encuentro

trabajando en una empre-

sa del sector eléctrico. 

de individuos que se utilicen. 

En mi caso utilicé un modelo 

SIR.

- S = Individuos suscepti-

bles de contraer la enferme-

dad

- I = Individuos infectados 

- R = Individuos recupera-

dos

El modelo funciona de tal 

forma que, tras un intervalo 

de tiempo determinado, una 

parte de los individuos de 

cada grupo pasa a otro de 

los dos grupos. Así, se forma 

un flujo de individuos que 

permite explicar y predecir el 

comportamiento de la enfer-

medad.

Durante la pandemia del 

COVID-19, constantemen-

te escuchábamos términos 

como “Número reproductivo 

básico (R0)”, la importancia 

de mantener este R0 por de-

bajo de 1 o expresiones como 

“aplanar la curva de conta-

gios”. Todo esto surge de la 

modelización matemática.

El número reproductivo bási-

co representa el número pro-

medio de contagios causados 

por un individuo infeccioso 

en un grupo de población 



Revista Antiguos Alumnos AA.AA. 13

completamente susceptible, 

vamos, a cuantas personas 

contagiará mi amigo. 

Si este número es menor que 

uno, la enfermedad irá lenta-

mente muriendo y llegará un 

momento en el que la enfer-

medad desaparezca. Por otro 

lado, si es mayor que uno, 

cada vez habrá más contagios 

y la enfermedad no desapare-

cerá. 

El COVID-19 tiene un núme-

ro reproductivo básico R0 = 

5,7. ¿Entonces, una enferme-

dad con un número reproduc-

tivo mayor que uno nunca va 

a desaparecer?? Sí y no. Si 

no hiciéramos nada nunca 

desaparecería. Pero gracias 

a la medicina contamos con 

herramientas para reducir los 

contagios, la capacidad de 

contagiar, etc. Efectivamen-

te, hablamos de vacunas. La 

vacunación en sus diferen-

tes formas (vacunación de 

recién nacidos, vacunación 

de población susceptible, 

vacunación periódica, etc) 

cambian el valor del número 

reproductivo básico. Así, es 

posible conocer cuánta gente 

hay que vacunar y el ritmo 

necesario para que la enfer-

medad desaparezca (R0< 1).

Espero que os haya ayudado 

a entender un poquito mejor 

cómo se estudian las enferme-

dades y que os haya gustado, 

aunque lo que espero de todo 

corazón es que no tengáis que 

volver a oír hablar de esto en 

las noticias nunca más. 



Revista Antiguos Alumnos AA.AA 14

Iñaki Askasibar

Encuentro de AA. AA.

Para celebrar los 40 años desde que terminamos en el 

cole nos juntamos un grupo de electrónicos, telecos e 

industriales para visitar los talleres. 

Nos reunimos en el patio con Ángel Foncillas y después de 

un rato de charla y recuerdos, visitamos el centro. Tuvi-

mos un guía de excepción, nuestro compañero L. Carlos 

Matesanz, docente en el colegio. Lo pasamos genial 

redescubriendo toda la zona de talleres. Después tuvimos 

una buena comida por la zona.

Aunque algunos no pudieron asistir, nos reunimos un 

buen grupo. Gracias a la tecnología tendremos la oportu-

nidad de vernos más a menudo.



Llegué a Salesianos Deusto 
y la verdad es que fue todo un 
poco de rebote.
Soy el menor de 4 hermanos, 

del barrio de Zurbaranbarri 
(Bilbao), y compartía habita-
ción con mi hermana mayor. 
Cuando yo estaba en E.G.B. 
ella ya estaba cursando la ca-
rrera de Derecho y se pasaba 
innumerables horas estudian-
do. Aquello me “traumatiza-
ba” y pensé que yo no estaba 
preparado para estudiar tanto. 
Decidí ir por la rama de la For-
mación Profesional… Incauto 
de mí, quién me iba a decir 
todo lo que me quedaba por 
estudiar, pero eso lo contaré 
un poco más adelante.

LLEGUÉ A CUMPLIR UN SUEÑO
Sergio Tubío
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  Como decía antes, llegué a 

Salesianos un poco por casualidad. 

Yo no quería estudiar Bachillerato, 

pero tampoco tenía muy claro a qué 

me quería dedicar. Pero mis padres 

sí que querían que hiciera la FP en 

el mejor centro de Bilbao. Visto 

desde la distancia sigue parecién-

dome extraño lo pronto que tenía-

mos que decidir nuestro futuro en 

aquella época, con apenas 13 años.
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Mecánica, Delineación, Electricidad y Electrónica, 

“esto es lo que hay en Deusto”, me dijeron mis pa-

dres. Vaya dilema, pensé. No conozco nada, pero 

la mecánica suena bien, pensando que se refería a 

automoción, y me decanté por esa rama. Como po-

déis imaginar no había visto un torno, una fresado-

ra o una rectficadora en mi vida, así que el impacto 

con mis padres y conmigo e insistió en que mere-

cía la pena que repetiera. No todo el mundo tenía 

opción de repetir, solo se les ofrecía esta oportu-

nidad a algunos alumnos. El resto abandonaban el 

centro.

  Tengo que agradecerle esa confianza, pos-

teriormente fue fundamental en el camino laboral 

que desarrollé, ya que me pidieron esa titulación 

para presentarme a la oposición que ya sí definió 

mi futuro laboral.

  Repetí segundo, luego 3º volví a tropezar, 

pasé con 2 asignaturas a 4º. Te-

nía que espabilar. Era evidente. 

Por algún tipo de inspiración o 

la madurez que terminó aflo-

rando, me puse las pilas y sa-

qué 4º y 5º con buenas notas. 

Se acabó, prueba superada.

 A partir de aquí estuve 3 

años trabajando como torne-

ro de control numérico en una 

empresa de Sondika…. Hasta 

que, como suele decirse, me 

fui a Madrid “por amor”.

 Un cambio de vida en to-

dos los sentidos. A mi llegada 

al empezar el curso fue importante.

  Después de aclimatarme poco a poco, 

empecé a hacer nuevos amigos y pasaron los dos 

primeros años con más pena que gloria y me tocó 

repetir 2º. Y llegó uno de los 

momentos de inflexión en 

mi vida laboral. La fustra-

ción de la noticia del suspen-

so del curso me enfadó mu-

cho y decidí que no quería 

repetir, prefería irme a otro 

centro o empezar a trabajar 

“de lo que fuera”. Y he aquí 

la importancia que tuvo que 

alguien del centro confiase 

en mí y en mis capacidades. 

El que entonces era Jefe de 

estudios de la primera Sec-

ción, José Mari, se reunió 
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busqué trabajo gracias a los Salesianos de Atocha, 

que me ofrecieron ofertas que les iban llegando. 

Pero ya había empezado a germinar una semilla en 

mí, la idea de ser bombero.

  Empecé de cero, no conocía a ningún bom-

bero y la última vez que había pisado un parque de 

Bomberos estaba en EGB.

  Fueron años muy exigentes. La oposición 

a bombero es muy dura. Como muestra el núme-

ro de opositores que se presentaban a las pruebas: 

alrededor de 2000 para 50 plazas. Tocaba reman-

garse y apretar los dientes.

  Cinco años despúes lo conseguí; Ya tenía 

mi casco!

  Tras 8 meses de academia nos incorpora-

mos a los parques y empezamos a “funcionar”. In-

cendios, accidentes de tráfico, daños estructurales 

en edificaciones, salvamentos de personas caídas 

en domicilio, rescates de animales de todo tipo, 

gatos, perros, abejas…. Un sinfín de actuaciones, 

algunas de lo más variopintas.

  Y entre todas ellas aparecían silenciosas y 

silenciadas, un tipo de muertes que se acumulaban 

en la retina. Las muertes por suicidio.

  En España fallecen por esta causa más de 

4000 personas al año. 4097 concretamente en el 

año 2022. Son el triple que los fallecdios en acci-

dente de tráfico. Es la primera causa de mortalidad 

por causa externa (no enfermedades).

  Debido a este terrible problema social que 

apareció frente a mí, decidí formarme y estudiar 

sobre cómo intervenir cuando nos toca actuar en 

el momento en el que una persona se encuentra en 

una crisis suicida y es necesaria la participación de 

los bomberos.

  Para ello, junto a otros compañeros, creamos 

la Unidad Formativa de Intervenciones en Tentati-

va Suicida de los Bomberos del ayuntamiento de 

Madrid, formada por bomber@s y psicólog@s de 

emergencias. Nuestros campos de trabajo son 3:

- La formación interna de los miembros 

del servicio. (Más de 1000 bomber@s en 

los últimos 4 años)

- La creación de documentos y procedi-

mientos operativos relacionados con estas 

intervenciones.

 - La divulgación de material específico y 

la participación en eventos por la preven-

ción del suicidio, como por ejemplo las jor-

nadas en el Congreso de los Diputados o en 

la UPV de Leioa.



Toda historia tiene varios 

a de hoy los colocara todos en un lienzo no podríamos vislumbrar una imagen nítida de lo que era yo. Pero aun así 
podríamos ver que era un niño feliz.

an más fuerte en mi memoria. 
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  Esta especialización me ha dado la oportu-

nidad de generar espacios de trabajo con bomberos 

de muchas ciudades, entre ellas Bilbao e incluso 

a nivel internacional (Ecuador, México, Argentina, 

Colombia…), con los que hemos conseguido ca-

pacitar a formadores para que integren en sus pro-

cedimientos una sistemática de intervención que 

facilite realizar el rescate de una persona en crisis 

suicida.

  El suicidio sigue siendo un tema tabú en 

nuestra sociedad, aunque poco a poco se va visi-

bilizando este grave problema. Os animo, ya que 

en este artículo no tengo el suficiente espacio para 

ello, a que leáis material relacionado, consultéis 

guías y divulguéis recursos de ayuda, como por 

ejemplo los que os dejo a continuación.

- Teléfono de atención a la conducta suicida 024

- Teléfono de la Esperanza 717003717

- Asociación de Profesionales por la prevención 

del Suicidio “Papageno” Papageno.es

- Asociación Vasca de Suicidología “Aidatu” Aida-

tu.org

  Me gustaría terminar estas palabras agra-

deciendo a Salesianos Deusto los años que pasé 

allí y que me ayudaron a forjar una capacidad de 

estudio y trabajo que a la postre fueron determi-

nantes para llegar a cumplir un sueño.
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reformas de instalaciones
Joserra Astorgano

PASILLO y AULAS
DE PRIMARIA
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CONTROL DE CALIDAD 
DE MECÁNICA

AULA CAD

AULA MATENIMIENTO
ELECTROMECÁNICO

AULA VIRTUAL INMERSIVA

AULA INTERACTIVA


